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L’année 2015 a enregistré une nouvelle baisse des adoptions 
internationales dans la plupart des pays d’accueil des enfants. 
Nous devrions pouvoir nous en réjouir si, grâce d’une part à 
l’accroissement du nombre des Etats ayant signé et ratifié la 
convention de La Haye et d’autre part, à la croissance forte de 
certains pays d’origine des enfants, la baisse continue du nombre 
des propositions d’enfants à l’international coïncidait avec une 
meilleure prise en compte de l’intérêt supérieur des enfants. 
 
Or, l’observation de la situation des enfants dans un grand nombre 
de pays révèle que beaucoup d’enfants privés de familles ne voient 
pas évoluer leur situation comme on pourrait légitimement 
l’espérer. 

 
 

 
Aujourd’hui, n’est-il pas l’heure pour chaque Etat, y compris la France, de s’interroger avec humilité sur 
l’efficacité de ses méthodes de protection de l’enfance et d’admettre que, quel que soit le contexte, la question 
de l’intérêt de l’Enfant est une priorité absolue ?   
 
En ce début d’année, il faut redire que l’enfance ne saurait être trop respectée car l’enfant est l’avenir de 
l’Homme. Je forme le vœu qu’en 2016 le législateur français saura trouver les moyens d’améliorer la situation 
d’encore trop nombreux enfants français dont les souffrances pourraient être apaisées si l’on s’en donne les 
moyens.   Espérons que, à l’aube si torturée de cette année nouvelle,  la raison, la solidarité et l’amour sauront 
triompher : toute l’équipe de l’AFA  souhaite aux familles et à leurs enfants,  santé, sérénité et joie pour l’année 
2016.  

    
Béatrice BIONDI 

Directrice générale de l’AFA 

    
 



 

 

StatistiqStatistiqStatistiqStatistiques de l’AFA ues de l’AFA ues de l’AFA ues de l’AFA     
 
 

PAYS 
 

2015 2014 2013 2012 2011 2010 2009 2008 2007 2006 
Total 
par 

pays 

ALBANIE 
 

3 0 1 1 0 0 0 1 0 0 6 

AZERBAIDJAN 
 

0 0 1 0 1 0 1 0 0 0 3 

BRESIL 
 

0 0 0 0 0 0 2 6 17 0 25 

BULGARIE 
 

15 30 37 18 26 7 9 21 9 0 172 

BURKINA - FASO 
 

5 10 4 6 9 14 11 18 42 0 119 

BURUNDI 
 

0 0 1 0 0 0 0 1 0 0 2 

CAMBODGE 
 

0 0 0 0 5 1 11 17 5 0 39 

CHILI 
 

1 4 0 8 3 3 2 0 3 0 24 

CHINE 
 

12 17 36 1 4 1 0 6 0 0 77 

COLOMBIE 
 

61 38 67 112 187 256 170 225 247 6 1369 

ESTONIE 
 

0 0 0 0 0 1 0 0 0 0 1 

GEORGIE 
 

0 0 0 0 0 0 0 1 0 0 1 

HAITI 
 

2 1 12 6 0 0 0 0 0 0 21 

HONGRIE 
 

0 3 0 1 4 5 4 2 9 0 28 

INDE 
 

0 0 0 1 0 0 0 0 0 0 1 

LETTONIE 
 

18 16 25 37 22 47 44 34 30 4 277 

LITUANIE 
 

2 2 0 9 3 2 7 14 26 0 65 

MADAGASCAR 
 

11 13 20 14 10 15 10 0 0 0 93 

MALI 
 

14 36 2 33 61 71 117 72 133 0 539 

MEXIQUE 
 

0 1 0 0 0 4 4 9 6 0 24 

MOLDAVIE 
 

0 0 0 0 0 0 0 1 0 0 1 

MONGOLIE 
 

0 0 0 0 1 0 0 2 3 0 6 

NEPAL 
 

0 0 0 0 1 9 0 0 0 0 10 

PEROU 
 

2 2 3 1 3 0 1 3 1 0 16 

PHILIPPINES 
 

6 12 13 14 6 12 3 12 9 0 87 

POLOGNE 
 

0 0 0 0 1 1 3 9 4 0 18 

Portugal 
 

2 1 7 5 2 2 1 4 2 1 27 

REPUBLIQUE TCHEQUE 
 

0 1 0 3 0 0 1 0 0 0 5 

ROYAUME - UNI 
 

0 0 3 0 0 0 2 0 0 0 5 

RUSSIE 
 

18 17 12 15 10 18 8 0 0 0 98 

ROUMANIE 
 

3 0 0 0 0 0 0 0 0 0 3 

SALVADOR 
 

0 0 1 0 0 0 0 0 4 0 5 

SLOVAQUIE 
 

0 0 0 0 0 0 0 0 2 0 2 

SRI - LANKA 
 

3 1 0 1 2 5 7 5 5 0 29 

THAILANDE 
 

8 11 10 5 4 5 7 8 9 1 68 

TOGO 
 

5 10 1 6 3 0 0 0 0 0 25 

VIETNAM 
 

10 13 3 7 34 89 88 113 37 0 394 

TOTAL par année 
 

201 239 259 304 402 568 513 584 603 12 3685 

 

    



 

 

Les missions AFALes missions AFALes missions AFALes missions AFA    
 

 

Rencontre avec M. Adul SANGSINGKEO 

 
Orphelinat de Pataya 

 

Mission Mission Mission Mission ThaïlandeThaïlandeThaïlandeThaïlande    
 
 
Une délégation de l’Agence Française de l’Adoption composée de 

Béatrice BIONDI, Directrice Générale, et Marine MARÇON, 

Rédactrice Pôle Asie, s’est rendue en Thaïlande du 13 au 19 

décembre 2015. 

Les objectifs de la mission étaient : 

- de prendre contact et se présenter à la nouvelle autorité centrale 

en place, le Department of Children and Youth (D.C.Y), et à sa 

Directrice, Mme Napa SETTHAKORN.  

- d’approfondir certains aspects de la collaboration inter-

institutionnelle entre l’A.F.A. et le D.C.Y, et de renforcer les liens 

avec ce pays puisqu’aucune mission n’a pu être réalisée en 

Thaïlande depuis 2012.  

- De visiter des institutions de placement d’enfants,  

- et rencontrer les différents acteurs de l’adoption internationale et 

de la protection de l’enfance. 

 

 
 

Béatrice BIONDI a eu le privilège de rencontrer M. 

Adul SANGSINGKEO, Ministre du Développement Social 

et de la Sécurité Humaine, lors d’un séminaire relatif à la 

formation des Mères adolescentes. 

Ce déplacement a été l’occasion pour l’Agence de faire 

un point sur les situations individuelles des adoptants en 

Thaïlande accompagnés par l’Agence, mais aussi de 

réfléchir à de nouveaux outils concernant l’adoption des 

enfants à besoins spécifiques.  

Lors de ce déplacement, Mme Biondi a évoqué aux 

autorités thaïes l’opportunité de missions techniques plus 

fréquentes en Thaïlande avec, éventuellement, la 

présence du médecin de l’Agence. Cette proposition a été 

accueillie très favorablement par le Department of 

Children and Youth, assurant que cela permettrait un 

meilleur suivi des dossiers et une meilleure collaboration 

des services.  

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 

 

 

 

Mission Mission Mission Mission VietnamVietnamVietnamVietnam    
 
 
Liliana MINGITA, psychologue clinicienne à l’Agence Française de 
l’Adoption a été invitée au colloque « La prise en compte des 
caractéristiques sociales, psychologiques et médicales des 
enfants présentés en adoption internationale » qui a eu lieu à 
Ho-Chi-Minh-Ville du 10 au 11 septembre 2015.  A cette occasion, 
Liliana MINGITA est intervenue devant les directeurs de 40 centres 
de placements, professionnels de justice, professionnels de santé 
sur la  thématique suivante : « La prise en compte des 
caractéristiques psychologiques des enfants placés en institution 
dans le processus d’apparentement en vue d’adoption 
internationale ». 
 

Parallèlement, Liliana MINGITA, accompagnée de l’équipe de l’AFA au Vietnam,  a visité plusieurs centres de 
placement à Saigon ville et en province. Sur place, elle a pu observer, outre les conditions de vie des enfants, que 
bien souvent les institutions manquent de personnel et que les enfants sont peu préparés à l’adoption.  

 
 

 
 

 

 
 
 

Mission RussieMission RussieMission RussieMission Russie 

 
 
 

Une délégation de l’Agence Française de l’Adoption composée de Florence MARFAING, chef du Service 
International, Inna BOGATENKOVA, chef du bureau de la représentation de l’AFA en Russie, et Oksana 
PODETTI, Rédactrice Pôle Europe, s’est rendue à Irkoutsk et à Moscou en Russie du 25 au 31 octobre 2015.  
 
L’objectif de cette mission technique était de rencontrer les autorités compétentes et différents intervenants en 
charge de l’adoption dans la région d’Irkoutsk en vue d’une éventuelle implantation dans cette région, où de 
nombreuses familles françaises ont finalisé une démarche d’adoption individuelle au cours de ces dernières années. 
 

 

 
La délégation a notamment été chaleureusement 
reçue par Mme Olga DOUNINA, responsable du 
bureau de la banque régionale de données au 
Ministère du développement social, de tutelle et 
de curatelle de la région d’Irkoutsk. Elle a pu lui 
présenter les activités de l’AFA et recueillir des 
informations sur la situation des adoptions 
internationales dans la région à l’heure actuelle. 
 
Les représentants de l’AFA ont, par ailleurs, 
rencontré le Consul Général de France et son 
équipe à l’Ambassade de France à Moscou et pu 
échanger avec eux sur de nombreux sujets : 
fonctionnement de la liste des demandes en 
attente, profil des enfants, séjours sur place, 
préparation des familles pour l’adoption d’enfants 
grands et à particularités, risque de corruption, 
suivi post-adoption, échecs d’adoption, etc. 
 

 

 
 

Rencontre avec Mme Olga DOUNINA, responsable du 
bureau de la banque régionale de données au Ministère du 

développement social, de tutelle et de curatelle de la 
région d’Irkoutsk 

 
 
 

 



 

 

 

    

    

TémoignageTémoignageTémoignageTémoignage    : De Moïsseï : De Moïsseï : De Moïsseï : De Moïsseï à Maximeà Maximeà Maximeà Maxime    
    

J'aimerais commencer par une légende chinoise qui nous a aidés pendant les 6 ans d'attente qui nous ont séparés de 
notre petit garçon : « Un fil rouge invisible relie ceux qui sont destinés à se rencontrer et ce, 
indépendamment du temps, de l'endroit ou des circonstances. Le fil peut s'étirer ou s'emmêler, mais il ne 
cassera jamais… » 
 
Notre dossier a d'abord été instruit par le Conseil Général de notre département, qui nous a orientés vers une 
tranche d'âge de 0 à 4 ans au vu de notre âge. Mais, très vite, notre souhait a été de l'étendre car nous voulions un 
enfant plus grand. On nous a alors mis en garde sur deux aspects de notre projet : le premier étant qu'il ne fallait 
pas s'orienter vers un "grand" sous prétexte que c'est aujourd'hui la réalité de l'adoption internationale et le second 
que nous ne pourrions pas "pouponner"…. 
 

Toutefois nous savions très clairement quel était notre projet et nous avons décidé de ne pas en déroger. Nous 
avons alors défendu notre point de vue et nous avons réussi à convaincre. Enfin nous avions un agrément qui collait 
à notre souhait de faire participer tous les intervenants de cette aventure… y compris, peut-être, notre futur enfant. 
Nous avons alors obtenu un agrément 0-6 ans. 
 
Après dépôt de notre dossier auprès de l'Agence Française d'Adoption, celui-ci fut accepté quelques mois plus tard 
par les autorités bulgares. 
 
Je passerai rapidement sur la longue attente jouant avec les bas et les hauts du moral. Longue attente que nous 
avons décidé de mettre à profit et d'optimiser même si nous n'avions aucune garantie que notre projet verrait le 
jour. 
 
 

    
    
    
    
    

 
 
  

 
 
 
 

1ère photo le jour notre rencontre 

Nous avons lu beaucoup de livres, consulté un nombre 
incalculable de sites web, rencontré des familles, contacté 
des associations, etc… 
 

Et puis au moment où nous avons commencé à nous 
essouffler sérieusement, l'appel … 
25 juillet 2014, après 4 ans 1/2 d'attente sur la Bulgarie, 
Caroline Bouchet qui suivait (et qui suit encore) notre 
dossier nous appelle pour nous dire que nous pouvons 
aller rencontrer un petit garçon de 5 ans 1/2 dont nous 
découvrons la photo. A ce moment, tout se mêle, les 
larmes, les rires, l'angoisse, une multitude de questions…  
 

Et enfin, la rencontre, le 11 août 2015 ! On nous avait dit 
"dès que vous le verrez, vous saurez ! Faites vous 
confiance" et c'était tellement vrai… Nous l'avons senti au 
plus profond de nous, c'était notre fil, enfin nous étions 
arrivés à atteindre l'extrémité du fil rouge.    

 

Sur place, tout a été très fluide et nous avons été très bien accompagnés par l'agence de médiation que nous avions 
choisie, en ce qui nous concerne l'agence "Mon Enfant". Il s'avère que le choix de cette agence est très important (et 
encore une fois très personnel) car ce fut le seul lien avec notre enfant lorsque nous avons dû quitter le pays, mais 
c'est aussi à cette agence qu'a incombé la tâche de le préparer à nous rejoindre (un grand merci à Tania et Zlatka au 
passage). 
 
Des souvenirs émouvants, nous en avons, bien sûr, comme :  
 

• le jour où nous avons eu un entretien en huis clos avec la Directrice de l'Orphelinat et que Maxime qui 
s'appelait alors Moïsseï est venu nous rejoindre en pleurant parce qu'il pensait que nous ne voulions pas de 
lui, 

 

• le jour où nous avons demandé à l'inclure dans la décision définitive de continuer les papiers, - car un 
"grand", et c'est ce qui est génial peut être totalement acteur de son adoption -,il a passé tout l'entretien à 
me caresser le bras… incroyable du haut de ses 5 ans 1/2, il savait et c'est lui qui nous rassurait. Même pour 
le choix de son prénom nous lui avons demandé son avis. Prénom dont il s'est emparé très rapidement en 
reprenant les gens qui l'appelaient encore Moïsseï autour de lui… 

 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 

Passage à Eurodisney 
 

 
 

• le jour où nous sommes allés le chercher… La porte de la salle 
des entretiens s'ouvre, sa petite tête apparaît en criant "je vous 
aime" en français… Il nous prend la main et dit (en bulgare 
traduit) "vite on part, je n'emporte rien, on s'en va !" 

 

Aujourd'hui cela fait un peu plus d'un an que nous sommes enfin 
réunis, il parle un français très correct, il est à l'aise avec nous 
comme si nous avions toujours vécu ensemble et réciproquement. 
Il s'est inscrit dès la première minute dans nos habitudes et dans la 
famille au sens large. L'osmose est là et c'est bien là l'essentiel : il 
attrape nos mimiques et nos expressions, ce qui parfois nous fait 
beaucoup rire.  
 

Aux deux arguments que nous avait opposés notre Conseil 
Général, aujourd'hui, je peux répondre que si c'était à refaire, 
notre décision serait la même : un "grand". Comme je l'ai souvent 
signifié, oui même à 6 ans on pouponne, différemment mais on 
pouponne ! 
 

On nous avait également mis en garde sur des coups de fatigue… 
Là encore (à croire que nous sommes très chanceux), ceux-ci sont 
inexistants car Maxime est un enfant très facile à vivre. Nous 
sommes tout simplement une famille et même si la transparence 
est 

de mise quand à la situation "d'adoption" nous sommes avant tout une famille "normale", ce que nous 
revendiquons tous à notre façon. 
 
Pour autant, tout n'est pas totalement rose… Les deux premières semaines de son arrivée par exemple, le barrage 
de la langue et l’incompréhension mutuelle ont été très éprouvants (frustration, hurlement, pleurs). 
 
Quant à la scolarité, elle est pour le moment impossible. Même s'il fait des progrès tous les jours, se retrouver 
dans un groupe d'enfants à l'école pose encore problème. Nous avons eu la chance de pouvoir nous organiser et 
nous tourner vers l'enseignement à distance où il est bon élève. 
 
En ce qui concerne ce souci d'adaptation au groupe, là encore nous ne baissons pas les bras et dévions l'approche 
en lui proposant des cours d'éveil musical, de sport… Ce qui lui permet de constater que "les autres" ne sont pas 
une menace. Cette méthode semble bien réussir et porter ses fruits. Grâce à notre organisation, nous en profitons 
pour mettre en application notre devise du début de notre parcours "laissez du temps au temps". En toute 
objectivité, Maxime est un enfant volontaire et intelligent. Nous l'encourageons dans cette voie sans trop le forcer 
non plus - il a du temps à rattraper dans son histoire d'enfant et il en profite chaque jour. 
 
Nous veillons également à respecter les envois des rapports de suivi post adoption (en ce qui nous concerne 4 
rapports sur 2 ans). Par ce biais, nous répondons, d'abord, aux exigences du pays et de l'AFA, mais c'est aussi un 
moyen de donner des nouvelles ce qui est toujours un plaisir ! 

 
 

Aujourd'hui Maxime a 7 ans et nous lui laissons le 
mot de la fin :  
 
"Je vais rester ! Je suis bien à la maison, je suis 
cool même si, des fois, je fais des bêtises… mais je 
suis content d'avoir quitté l'orphelinat. Ici, il n'y a 
pas de baba yaga (sorcières) et même pas de 
monstres. Ici, je fais confiance… On est gentil avec 
moi et en plus ya plein de câlins. Au revoir!" 
 

 
Sandrine, Christophe et Maxime 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Maxime, 8 mois après son arrivée 
 

    



 

 

 
 

 

Réflexion sur les fratries AFARéflexion sur les fratries AFARéflexion sur les fratries AFARéflexion sur les fratries AFA    
 
 
L’AFA mène actuellement une réflexion sur le quotidien des familles composées d’un ou plusieurs enfants 
biologiques et adoptés. Votre famille est dans cette situation…  
 
Si vous acceptez de collaborer à cette démarche d’observation, l’AFA vous serait reconnaissante de bien vouloir lui  
confirmer votre accord de principe par mail à l’adresse mail suivante : reflexion.fratries.afa@gmail.com. 
 
Brigitte BIGNON, psychologue clinicienne, sera alors en mesure de vous contacter par téléphone pour permettre un 
échange plus approfondi autour des quelques questions qu’elle a préparées. Cet échange par téléphone aura alors 
lieu, de préférence, un vendredi dans la matinée ou, à titre exceptionnel, le mercredi matin. 
 
La réflexion qu’elle entend mener sur la base des observations qu’elle récoltera grâce à votre participation, servira à 
faire progresser la préparation et la guidance de la parentalité adoptive. 
 
 

    
VVVVos enfantsos enfantsos enfantsos enfants…………    nés en nés en nés en nés en France … ou au bout du mondeFrance … ou au bout du mondeFrance … ou au bout du mondeFrance … ou au bout du monde    

    

 
Ils avaient commencé un parcours d’adoption internationale… Ils ont eu une proposition en France.  

L’AFA se réjouit de leur bonheur à tous trois.  

 

 

   
 

   



 

 

  

 

 

 

Berry-Lila, Mathilde et Joseph, nés 
à Haïti, devraient rejoindre leurs 

parents prochainement ! 
Ce sont déjà leurs trois stars… 

 

 
 

 

 
 

 

 
 

Nos enfants du bout du monde, vos vœuxNos enfants du bout du monde, vos vœuxNos enfants du bout du monde, vos vœuxNos enfants du bout du monde, vos vœux    
    

 

 

    

J'ai commencé mes démarches d'adoption en décembre 2004, dix ans plus 
tard, le 1er décembre 2014, je reçois le coup de fil magique de Marine 
Marçon, responsable Asie à l'AFA, qui m'annonce : "j'ai une proposition 
d'apparentement à vous faire : c'est une très jolie petite fille* et qui est 
en très bonne santé"... 3 mois plus tard, je la rencontrais à Xi'an en 
Chine. 

Bien que mon entourage ne me parlait quasiment plus de mon projet 
d'adoption, je savais qu'un jour je serais maman, probablement d'une 
petite fille née en Chine. Je savais que ça allait aboutir mais très souvent 
et encore aujourd'hui, je me dis que c'est un miracle, que j'ai beaucoup de 
chance malgré toutes ces années d'attente ; j'ai toujours fait confiance à 
la Chine et à l'AFA. Aujourd'hui, je suis maman d'une petite fille de 3 ans 
et 5 mois, arrivée en France le 22 mars 2015. Et depuis, ce n'est que du 
bonheur !                                                      

Elisabeth MAO 

* L’AFA tient à préciser que la Chine propose de moins en moins de petites filles à l’adoption internationale. 

    



 

 

    

    
LéaLéaLéaLéa    

Léa est avec nous depuis septembre 2012, elle est merveilleuse, 
souriante, gentille, un vrai petit bonheur en sorte. Ces sourires 
nous attachent chaque jour un peu plus et sa joie de vivre nous 
amène sur des chemins que nous ne pouvions soupçonner. 
Comme tout enfant elle évolue avec sa famille, ses amis, son 
entourage en toute simplicité et innocence. Elle aime découvrir, 
parler, jouer et faire du sport avec la tonicité qui la caractérise; 
en fait elle aime la vie et nous aime en toute simplicité! Un vrai 
petit bonheur en sorte... 

                                          La p'tite famille DUBOIS    

     

    
 

    

LaraLaraLaraLara    
 

Bonjour, je m’appelle Lara et je suis en France depuis le 
13 juillet 2009.  

Je viens d’une ville au nord de Moscou qui s’appelle 
Iaroslavl. J’ai aujourd’hui presque 8 ans, car le presque 
est très important à mon âge. Dès mon arrivée, j’ai été 
chez moi. Mes frères sont géniaux même si parfois on se 
chamaille, et que je pars bouder dans ma chambre. Oui, 
je suis une vraie boudeuse car j’ai beaucoup de 
difficultés à comprendre le NON. Pour moi, on doit faire 
ce que je dis quand je le dis !! Or, mes parents et mes 
frères ne sont pas d’accord avec cela. Je suis toujours 
souriante et j’adore la Vie. M’occuper des autres est inné 
chez moi que ce soit les gens ou les animaux. Je suis 
une vraie mère poule. 

 
 

 

L’école est un lieu super pour moi : j’y retrouve mes copines et copains… J’ai mis du temps à mettre des mots sur 
mes sentiments : je m’exprimais en tapant, crachant, insultant…. Aujourd’hui, j’ai presque fini cela et j’ai enfin 
mis en application tout ce que l’on m’a appris. J’aime  beaucoup lire et ne pars jamais sans un livre sous le bras. 
Pour l’instant, je ne pose pas trop de question sur ma vie à l’orphelinat. Mes parents et frères répondent à mes 
questions dès que j’en ai et j’ai à ma disposition des livres photos de moi. Ainsi je n’ai jamais eu de non-dits ou 
de secret sur mon adoption ce qui est très positif pour moi et m’aide à grandir sereinement. J’espère que tous 
les enfants adoptés sont aussi heureux que moi et je vous souhaite une bonne année 2016. 
 

Lara A. 
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